

文学の力信じる学者の矜持

藤井省三さん最終講義

中国文学研究者の藤井省三さんが、3月末日に東大教授の定年を迎えるのを前に「魯迅と現代東アジア文学史」と題して最終講義を行った。「魯迅が好きだった少年が、30年、40年かけて東アジアを視野に入れた文学史を構想するに至るまでを振り返りたい」。ユーモアを交えながらの語りに、同僚や教え子、編集者や作家ら約250人が熱心に耳を傾けた。

1952年東京生まれ。「アイデンティティの危機」にある10代、中国では文化大革命が起きていた。「家庭や学校への反発から、文化大革命への共感にスッとした命への共感にスッとした命がつた」。高校時代には竹内好の著作や竹内訳の魯迅作品をむさぼり読む。「研究をするようになつてから竹内さんの魯迅の作品評をみると、随分あらっぽいものだつたと分かる。でもその単純

明快さは高校生には理解しやすかった」



最終講義をする東大教授の藤井省三さん
=東京都文京区の東大本郷キャンパス

1972年、東大に入学。卒論指導教官は魯迅研究で知られる丸山昇さんだったが、魯迅ではなく蘇曼殊の小説について書いた。

1978年、日中和平友好条約が結ばれ、79年に政府交換留学生として訪中。

月単位で魯迅が読んだ近代文学を読み、その間に魯迅が発表した作品を読んでいました」

1989年の天安門事件の際には「中国文學者としてどうしていいか分からなくなつた」。そんな時、雑誌「ユリイカ」の編集長から中国文學の特集を組む提案があった。「どう生きればいいか分からぬのに、文章なんか書けない」と断ると「そういう時だからこそ書いてべきだ」と返された。ユリイカに論考を載せたことで「もう一度、中國文學と向き合う姿勢を持つことができた」。94年、東大教授に。

関心は台湾や香港、シンガポールにまで。東アジアでの村上春樹作品の読まれ方も調べた。国際シンポジウムへの参加・主宰は計100回。多くの出会いの中で、研究者としての地歩を築いた。

「東アジアでも、偏狭なナショナリズムによって偶發的な衝突が拡大する恐れがある。でも文学や映画やドラマによって相手の心情や論理がある程度分かっていれば、武力衝突を止めることができるかもしない」と藤井さん。文学をはじめとする表現の力を信じようとする言葉に、学者の矜持と信念がにじんだ。

「武力衝突止めることも」

春が来た

インフルエンザが猛威をふるった今年の冬は格別に寒かったし長かった。それだけに春を待ちわびる気持ちも強かつたが、3月に入りようやく春が来たなど感じられるようになった。風はまだ少し冷たいけれど明るくてやわらかな暖かい日差しは春が来たことを教えてくれ、気持ちも弾む今日このごろ。

日課としているウォーキングも寒い間はおつくながら川のほとりを歩いて、お日さまのあぜ道を通り、田んぼのあぜ道を通る。田んぼのあぜ道を通る。田んぼのあぜ道を通り、国道を渡り南に向かう。別ルートで帰路についた。

私はあえてこの季節、細道やあぜ道を通ることで、思いがけない小さな春との巡り合いを見つけたのは川のほとりだった。(さぬき市中野香代子・66歳)

サヌカイト

早く見つけたのは田んぼのあぜ道だったし、タンボボが咲き始めたのを見た。去年もツクシをいち早く見つけたのは川のほとりだった。(さぬき市中野香代子・66歳)

定。入場無料。問い合わせは水俣フォーラム、電話03(3208)3051。★文楽大賞に鶴沢燕三 2017年度の人形浄瑠璃文楽公演で活躍した演者に贈る第37回国立劇場文楽賞の大賞が、三味線の鶴沢燕三に決まった。贈賞式は4月7日、大阪・国立文楽劇場で。他の文楽賞各賞と、若手が対象の文楽協会賞は次の通り。

【国立劇場文楽賞】優秀賞—豊竹呂太夫、吉田玉也▽奨励賞—豊竹芳穂太夫

短 信

★4月15日に「石牟礼道子さんを送る」2月10日に亡くなった作家の石牟礼道子さんをしのぶ会「石牟礼道子さんを送る」が4月15日午後3時から6時まで、東京都千代田区有楽町2の5の1、有楽町マリオン11階「有楽町マリオン朝日ホール」で開かれる。主催はNPO法人「水俣フォーラム」。

詩人の高橋睦郎さん、批評家の若松英輔さん、漁師・水俣病患者の緒方正

雨宮処凜の
「猫見酒」

のらだといふの人に懷こいその子はあおむけになり、「なでて」というように真っ白いおなかを丸出しにする。もふもふのおなかをなでると、気持ちよさそうに目を細める。出会ってすぐに、私はその猫のとりこになってしまった。



のらなのに人懐っこい猫と、遠くで様子を見る猫=神奈川県三浦市

体から毒素が抜けていく

くらし・文化

しするのがライブワークのようだ。

天気が良く、地面があたかいのを全身で喜ぶ

ように体をアスファルトにこすりつけ、お日さまを浴びている。そんな姿を見ているだけで体じゆうから毒素が抜けていくような気がする。

公園の奥に向かうと、今度は別の猫が迎えてくれた。

日なたの枯れ草の中で休んでいたのは長毛の猫。メーンクーンやノルウェージャンフォレストキャットといった洋猫の

血が入っていることを思われる、風格漂う猫だ。

休んでいたのは長毛の猫。メーンクーンやノルウェージャンフォレストキャットといった洋猫の

血が入っていることを思われる、風格漂う猫だ。

のらだといふの人に懷こいその子はあおむけになり、「なでて」というように真っ白いおなかを丸出しにする。もふもふのおなかをなでると、気持ちよさそうに目を細める。出会ってすぐに、私はその猫のとりこになってしまった。

神奈川県・三浦半島の